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Lenguaje y Comunicación. 

Instrucciones Generales 
 NO IMPRIMAS este material 
 Si estás en un computador, presiona F5 en el teclado para ver las 

animaciones. 
 Si estas en un celular, ponlo de manera horizontal. 



 La h (en mayúscula H, nombre hache, 
plural haches) es la octava letra y la 
sexta consonante del alfabeto español y 
del alfabeto latino básico. 

 La dificultad de la H deriva en que es la única 
letra del alfabeto español muda, la única que no 
posee sonido alguno. Únicamente se pronuncia 
cuando va precedida de la C, formando de ese 
modo el sonido CH. Pero cuando va ella sola, 
huérfana de C, es como si no existiese. 



 Se escriben con "H" inicial todas las 
palabras que empiezan por los 
diptongos "ia", "ie", "ue" o "ui". Ejemplo: 



 Las formas de los verbos haber, hacer, hablar, 

hallar y habitar. Ejemplo:  

    hay, hacían, habló, hallará, habitan.  

 Se escriben con "H" las palabras que 

empiezan por "hum" mas vocal. Ejemplo: 

húmeda, humano, humo, humilde, humor. 



 Se escriben con "H" las palabras derivadas y 
compuestas de otras que llevan "h", ejemplo: 
hiervecilla, hierbabuena. 

 Se escriben con "H“ Las palabras que 
empiezan por hiper- hipo- y homo. Ejemplos: 
hipermercado, hipódromo, homófobo, 
hipertensión, hipocondríaco, homogénea. 



 Se escriben con "H" las palabras que 

empiezan por hecto - (cien), helio -

 (sol), hetero - (distinto), hepta - (siete), hexa - 

(seis),  hemo, hemi. 

 Ejemplos: hemorragia, hemisferio, 

hexágono, heptagona, helio, heterogénea. 



 Los términos homófonos son aquellos que 
suenan igual, pero tienen distinto significado 
y pueden tener distinta grafía.  

 Recogemos en esta tabla algunos pares de 
palabras homófonas en las que está 
implicada la letra h.  



Con hache Sin hache 

hora: parte del día ora: del verbo orar 

hola: fórmula de saludo ola: movimiento del mar 

honda: referido a la profundidad onda: equivalente de ondulación 

hecho: del verbo hacer echo: del verbo echar 

hatajo: hato pequeño de ganado atajo: camino más rápido 

habría: del verbo haber abría: del verbo abrir 

hasta: la preposición asta: cuerno 

hojear: pasar hojas ojear: con el sentido de mirar 

hice: del verbo hacer ice: del verbo izar 

huso: utensilio para hilar uso: del verbo usar 

deshecho: de deshacer desecho: de desechar 

ha: del verbo haber a: la preposición 



 ahí: es un adverbio demostrativo que 
significa ‘en ese lugar’, 

 hay: es la forma impersonal del 
verbo haber, 

 ay: es una interjección que expresa 
diversos movimientos del ánimo, 
aflicción o dolor y un suspiro o quejido. 



 Las letras elle (ll) e i griega (y) se 
pronuncian ambas con un sonido palatal 
fuerte que se representa con el fonema 
/y/. 

 Las siguientes reglas de ortografía te 
permitirán aprender con mayor facilidad 
las palabras que se escriben con ll y cuáles 
se escriben con y. 



 Se escriben con Y, las formas de los verbos 
terminados en uir. 
Ejemplos: contribuir - contribuyo, distribuir - 
distribuyen, construir - construyen. 

 Las formas verbales que no tengan y, ll, en su 
infinitivo se escribirán con Y. 
Ejemplos: oír - oyen, haber - hayan, ir - vaya, erguir 
- yergo. 

 Se escribe con Y, la silaba yec. 
Ejemplos: proyectar, inyectar, deyectar, abyecto, 
inyección, deyección. 



 Al inicio del sonido yer. Ejemplos:  
    yerno, yerbal, yerbatero, yerba, yermar, yerro. 
 
 Después de los sonidos ad, dis, sub. 

Ejemplos: adyacente, disyuntiva, subyacente, 
subyugar, disyunción. 
 

 Las palabras que empiecen con yu. 
Ejemplos: yudo, yuca, yugo, yugular, yunta. 

    Excepciones: lluvia y sus derivados. 



 Se escriben con LL, las palabras terminadas en illo, 
illa, sus compuestos y derivados. 
Ejemplos: cepillo, vainilla, maravilla, palillo, cuchillo, 
semilla, peinilla, vajilla. 
 

 Se escriben con LL, las palabras terminadas en alle, 
elle, ello, ella. 
Excepciones: plebeyo, leguleyo, Pompeya. 
Ejemplos: muelle, calle, bello, camello, aquella, sello. 
 

 Se escriben con LL, algunos verbos terminados en llar. 
Excepciones: rayar, puyar, explayar, subrayar. 
Ejemplos: atropellar, estallar, avasallar, batallar. 


